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Homélie de 3 Décembre 2023   
1e dimanche de l’Avent 

Mc 13, 33-37 
 

 C’est le temps de l’Avent, c'est-à-dire de l’avènement, de la venue de Jésus notre Sauveur. Jésus 
est déjà là dans nos vies mais il vient de nouveau, il vient pour remplir toujours plus notre vie de sa 
Présence, de son Amour, comment l’accueillir ? L’Évangile vient de répéter quatre fois le maître mot de 
l’Avent : « Veillez ! » « Restez éveillé…Il a demandé au portier de veiller. Veillez donc… Veillez ! » 
 Veiller et rester éveillés, c’est garder les yeux ouverts, ne pas nous endormir, faire très 
attention, être très attentifs pour voir Jésus, le reconnaître qui vient vers nous, comprendre ce 
qu’il veut de nous et faire ce qu’il veut en bons serviteurs. C’est en faisant tout cela qu’on l’accueille 
toujours plus dans votre vie.  
 Voir Jésus, le reconnaître, ce n’est pas le voir en direct évidemment comme les premiers témoins 
l’ont vu vivant ressuscité, c’est le voir à travers les signes qu’il nous fait pour nous dire : « Voilà, je 
suis là… Voilà ce que je viens te dire, ce que j’attends de toi... Voilà ce qu’il faut faire pour m’accueillir ! » 
 

 Jésus vient vers nous par les signes des évènements, par ce qui se passe dans notre vie où 
l’on voit que ce qui s’est produit ne vient pas seulement de nous, encore moins du hasard, mais 
d’une intervention d’en haut, d’une intervention divine qui nous fait dire : « Merci, Seigneur ! » Ça 
peut-être une guérison inexplicable humainement, une coïncidence qu’on ne peut attribuer au 
hasard, une épreuve que par nous-mêmes nous n’arrivons pas à traverser. Une rencontre 
providentielle qui nous apporte une aide inespérée, une réussite qui ne vient pas de nous, de nos 
propres forces mais d’une force supérieure… Veillons, faisons très attention car tous les jours le 
Christ nous fait signe par des évènements parfois extraordinaires mais la plupart du temps très 
ordinaires. Mais quand on a repéré ces signes, encore faut-il les comprendre, cela suppose qu’on 
soit éveillé, qu’on soit capable de discerner ce que Jésus nous dit. Il nous dit peut-être : 
« Continue, c’est bien, on va y arriver, je suis avec toi, confiance » ou au contraire « prends un 
autre chemin, envisage un centre projet… », ou « convertis-toi, change ton cœur, sois plus 
généreux, sois plus courageux, réveille-toi, va de l’avant… prie plus… réveille ta foi, secoue ton 
espérance, rends plus active ta charité… » 
Quand on a compris ce que Jésus nous dit à travers les signes qu’il nous fait par les évènements, 
ne restons pas endormis mais remuons-nous, bougeons-nous pour faire ce qu’il nous demande 
et être ces serviteurs qui tout de suite se mettent à son service quand il frappe à la porte. Donc 
veillons et restons éveillés pour voir les signes du Christ Sauveur, pour les comprendre 
et tout de suite faire ce qu’ils nous demandent de faire. 
 

 Jésus vient vers nous pour les signes des évènements mais aussi par les signes des 
personnes vivantes et notamment par les témoins, par toutes ces personnes qu’on 
rencontre et qui sont tellement habités par la foi, ou par la générosité et le dévouement, 
ou par la droiture et l’honnêteté ou par d’autres valeurs qu’on voit Dieu en elles, l’Esprit 
de Dieu agissant en elles. Quand on rencontre de tels témoins, veiller et être éveillé, c’est les 
admirer mais surtout comprendre que le Christ  nous fait signe à travers elles pour nous dire : 
« imite-les… Cherche à leur ressembler, à devenir comme elles… Sois toi-même un témoin ! » 
Alors ne soyons pas endormis mais quand on rencontre de vrais témoins de Dieu, faisons 
tout pour leur ressembler. 
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 Jésus vient donc par des personnes vivantes qui témoignent de lui, de son Esprit à l’œuvre, 
mais aussi bien sûr par tous ceux qui ont besoin de nous, par tous ces petits dont l’Évangile 
de dimanche nous parlait et qui sont pour nous l’incarnation actuelle de Jésus qui nous 
dit : « J’avais faim et tu m’as donné à manger… J’avais soif et tu m’as donné à boire… J’étais un 
étranger et tu m’as accueilli… J’étais malade et tu m’as visité… J’étais en prison et tu es venu 
jusqu’à moi… » 
Veillez, rester éveillés, c’est voir Jésus vivant dans tous ceux qui ont besoin de nous, dans 
tous ces petits qui attendent notre aide, et de suite allons nous mettre à leur service pour 
accueillir à travers eux le Christ qui vient répandre son amour dans nos cœurs. 
 

 Jésus vient vers nous évidemment par l’Église et plus concrètement par toutes ces 
communautés chrétiennes qui nous portent dans la foi. Bien sûr on peut rencontrer le Christ 
seul justement à travers les signes qu’il nous fait personnellement mais en même temps si on 
reste seul, on risque de se construire notre propre religion et de se faire un Jésus à notre image, 
à notre ressemblance, conforme à notre sensibilité, à nos désirs et non conforme à sa Vérité, son 
Identité réelle. Pour éviter ce piège d’une foi subjective, individualiste, il faut s’ouvrir à de vraies 
communautés chrétiennes qui nous corrigent et nous stimulent dans la foi et la fidélité à 
l’Évangile. Veiller et être éveillé, c’est chercher à voir de telles communautés chrétiennes pour se 
faire porter par elles et participer activement à leur vie, on ne peut donc veiller seul et être 
éveillé seul mais ensemble, en communauté chrétienne, en communauté d’Église. 
 

 Jésus vient donc vers nous par les signes des évènements, les signes des témoins, les signes 
des petits qui ont besoin de nous, les signes des vraies communautés chrétiennes, et enfin par 
les signes des temps comme le Concile Vatican II nous y a invités, c'est-à-dire par tout ce 
qui est bon, beau, vrai dans le monde actuel, dans l’évolution du monde. Le Christ n’est pas 
enfermé dans une tradition figée, dans ce qui a été vécu à une époque ; pour rencontrer le Christ 
aujourd’hui il ne faut pas s’enfermer dans le traditionalisme, le fondamentalisme, l’intégrisme mais 
être ouvert au progrès, aux bonnes évolutions, voir Dieu à l’œuvre dans le monde moderne. 
Évidemment tout n’est pas bon dans ce monde moderne et là encore il ne s’agit pas de tomber 
dans un autre piège, celui du progressisme qui approuve toutes les nouveautés, y compris les 
déviances morales et les soi-disant nouveaux courants spirituels. Veiller, être éveillé ce n’est 
pas rester endormi dans une tradition figée et immuable mais ce n’est pas non plus se boucher 
les yeux pour bénir toutes les nouveautés modernes, c’est discerner personnellement et avec 
toute l’Église en marche « en synode » les signes des temps, les signes par lesquels Jésus 
continue de venir dans le monde parfois de manière inattendue et surprenante. Oui veillons 
pour accueillir personnellement et ensemble le Christ sauveur qui nous a sauvés autrefois et qui 
nous sauve aujourd’hui d’une manière nouvelle. 
Amen ! 
 

René Pichon 


